

## La rose de Noël



Roses de Noël suite de valse, illustrées par Paul Crauzat 1881. Source gallica.bnf.fr / BnF

son cadeau, des roses de Noël.

Une rose symbole de beauté et d'offrande, blanche symbole de pureté... La tradition de déposer une rose de Noël devant la crèche perdure encore aujourd'hui. Ces fleurs sont aussi symbole de résistance à l'adversité hivernale, de renaissance vers la prochaine nouvelle année.

Du point de vue botanique, la rose de Noël n'est cependant pas une rose, elle n'appartient même pas à la famille des rosacées. C'est une renonculacée, comme les renoncules, les boutons d'or. Elle est connue aussi sous un autre nom : hellébore noire.

## Hellébore noire

L'hellébore noire, noire pour la couleur de ses racines, est utilisée depuis l'antiquité comme

plante médicinale. Hippocrate l'administrait comme laxatif et diurétique. La poudre de ses racines provoquant des éternuements était réputée expulser les maladies et les mauvais esprits. Pline écrit qu'elle sert à purifier les habitations des miasmes délétères. La Fontaine y fait allusion dans sa fable du lièvre et la tortue qui le défie à la course : « ma commère, il faut vous purger avec quatre grains d'hellébore... ». (La posologie était à l'époque d'un ou deux grains contre la folie).



Nicolas Robert, *Helleborus niger* Linné, 17<sup>e</sup> s, gouache sur vélin. Source gallica.bnf.fr / BnF

L'hellébore noire a longtemps été cultivée en Europe à des fins médicinales. Elle l'est maintenant à des fins horticoles : elle pousse à l'ombre, là où rien ne pousse, et fleurit longuement l'hiver quand rien ne fleurit. Son feuillage persistant, palmé, lancéolé aux bords dentelés, forme des touffes très décoratives. Mais c'est surtout l'hiver quand elle déploie ses grandes fleurs en coupelles autour d'étamines jaunes qu'elle est la plus belle.

L'hybridation de l'hellébore noire avec l'hellébore d'Orient a permis de créer une vingtaine de variétés aux fleurs simples ou doubles, blanches, vertes, roses ou pourpres.

Rose de Noël ou hellébore noire, cette plante magnifique illumine le jardin. Attention cependant avant de l'y installer, surtout s'il y a des enfants. Toutes les parties de la plante sont toxiques.